
陈智富：文学创作作为最古

老的职业之一，一般被认为是个

性化的劳动，但是随着现代社会

经济的发展，分工的细化，商业化

大潮的涌动，涉及文学作品的影

视改编、动漫转化等文艺门类在

一定程度上呈现出集体思考、合

作创作的路径。你怎么看待集体

创作这个问题？

舒辉波：文化产业化之后，需
要各个生产环节符合工业化流
程，这是科学的，也是市场化选择
的结果。所以涉及文学作品的影
视改编、动漫转化等文艺门类在
一定程度上呈现出集体思考、合
作创作太正常了。但是涉及具体
的文学艺术作品的创作，我还是
更喜欢个人的、个性化的东西。

陈智富：回顾这些年的创作，

你写到哪本书的时候，发觉自己

找到了创作的感觉，比较熟练地

掌握了写作这门技艺，知道想要

追求的风格是什么？

舒辉波：其实扪心自问，到如
今，我都不敢说我熟练地掌握了写
作这门技艺。只能说，对于文学创
作，我始终心怀虔敬，因为写作艰
苦又迷人。说到忘我，大概除了睡
觉就是写作。对于是否已经形成
了自己的风格，我自己还不太确
定，我想大致还是有的。只是，我
也始终想做一些尝试和改变，我怕
自己陷入一种叙事的惯性里一再
重复而不自知。所以，我总是写完
一个作品之后，要看很多书，过了
好久，然后再来写。

我在写《逐光的孩子》稍稍有
点感觉，但距离你说的标准还很
远。这不是谦虚啊，一个人对自
己的认知，要放在全人类文学的
坐标体系里看，而不是自以为是
沾沾自喜。我觉得，沾沾自喜太
容易了，你随便说一个奖，外行也
不了解，更何况全国优秀儿童文
学奖多少还是一个有一定分量的
奖项。但是，扪心自问，这是我最

好的水平吗？还不是。这样的自
我评价是建立在我对世界文学作
品的阅读基础上的判断。

陈智富：你的《梦想是生命的

光》写的是真实故事，读来令人感

伤，读后回味无穷又觉得无比温

暖，增添了一种生活的勇气。第一

个故事《妈妈永远是我的泪点》，让

我想起宫崎骏的电影《萤火虫之

墓》，阴郁氛围中却有一种坚强的

力量在支撑着。没有最真实的素

材与经历，笔下的人物不可能说出

那样动人心魄的痛感，作者也不可

能写出锐利的刺骨的疼痛感。现

在的儿童文学作品，精美绘本盛

行，更多的是倡导一种欢乐教育，

崇尚轻阅读，你却避开了一条更加

艰难的道路，执着于作品写出强烈

的痛感来，为什么？

舒辉波：这些年写作的时候，
我总是在琢磨字、词，越来越觉得
汉语之伟大，不仅声韵动人，构词
还特别有深意。比如说“痛快”这
个词吧，我觉得很多时候的幸福
和欢乐都是“痛”过之后感受才更
加深切。再比如说“痛定思痛”这
个成语，也是在我失去了至亲之
后才深切懂得。

我真的写出了“痛”感吗？我
觉得你这是在表扬我。我希望孩
子们在阅读我的文字的时候，也
能觉出生命的丰饶，生活不尽是
轻飘飘欢笑，再说了，谁要说孩子
就快乐，我觉得孩子们自己也不
会同意。看看他们的学业和压
力，他们也焦虑和抑郁。我写生
命里的“痛”是因为我想写真实的
人生，其次，我是想和我的小读者
们真诚地分享我所体味的欢欣和
痛楚，因为，这也会是他们将要开
始的人生。

陈智富：你的很多作品不能

简单地说是儿童文学作品，因为

你的创作背后是有充分的知识储

备与深层的人文关怀底色的。早

期长篇小说《秋水河的秘密》，以

陈智富：你的儿童文学作品

多以生命成长为主题，关注那些

不太受关注的暗角地带的孩子，

呈现出忧郁、忧伤的色彩。这和

自身成长经历有关吗？

舒辉波：在生活中，我是个温
和善良真诚的人，没有什么脾
气。但是内心倔强，会坚持自己
认定的一些事情。

小时候，我内向、敏感，自然
就把许多情感放大了。又特别
喜欢看书，常常进入书里的世界
之后回不来。我印象深刻的是
胡安·鲁尔福的《佩德罗·巴拉
莫》，这本书很迷人。博尔赫斯
的短篇小说和诗歌我也喜欢。
其他作家如卡夫卡、马尔克斯、
福克纳、卡尔维诺、康拉德、君特
格拉斯、科塔萨尔、萨拉马戈、奈
保尔等都比较喜欢，另外鲁迅、
莫言、王小波、余华也喜欢。

在我创作道路上对我影响最
大的是莫言。我读大一的时候偶
然间从同学那里读到《丰乳肥
臀》，惊喜不已，然后就到华中师
范大学图书馆找他的书，后来在
二楼的书架上找到了作家出版社
出版的一套莫言文集。为了在熄
灯后看莫言的书，特意跑到汉正
街花了20块钱买了一个应急灯。
那是1996年，对于一个贫困生来
说，是一笔很大的开支。之后，只
要他出新书，我就会买。这两年
又把莫言和余华的全集读了一
遍，还是觉得好。

这些年我一直在重读经典，
特别是我重读《安徒生童话》
后，收获很大。许子东教授说过
一段话：我读《骆驼祥子》读了
三遍，第一遍读完觉得是骆驼祥
子的故事，第二遍读完觉得是老
舍的故事，第三遍读完觉得是许
子东的故事。我想，一个好作品
就应该是这样的，你在这个作品
里读到自己，突然被触动，你觉
得那个遥远的陌生人，用文字在
安慰你的灵魂，并且在遥远的地
方还存在一个不认识的自己，在
文字里看到了他正在用他的文
字讲出似曾相识的自己。这种
认同感，既是阅读的伟大，也是
作 者 的 伟 大 ，更 是 文 学 的 伟
大。这是我作为一个读者的感
触，但是我也希望能成为这样
的作者。

陈智富：你是因为什么机缘，

选择了儿童文学领域创作？

舒辉波：契诃夫也是我非常
喜欢的作家，他的全集，我都读完
了，循着时间线阅读，他真的是越
写越好，了不起啊，43岁就死了，
很可惜。《套中人》《变色龙》等早
期的作品还有些是为了取悦读
者，到后来的《第六病室》《草原》

啊，深刻又深情。
我读小学四年级的时候，一

次平常的早读，读课文《凡卡》，后
来知道是契诃夫的作品。那时，
我第一次通过阅读领略到一种无
法名状的忧伤，还觉得这样的伤
感很美好。当我明白了这是作家
的创作之后，我就想成为这样的
人。

选择儿童文学是因为我当
时在电视台工作，要写儿童题材
的电视剧剧本，于是，就开始阅
读儿童文学作品，读得多了，就
觉得我也能写。于是，就开始
写。

陈智富：你的创作一向都很

重视采访，重视真实，请问是不是

受到记者经历的影响？你是怎么

看待记者写作和作家写作的差

异？

舒辉波：李敬泽在发起“人
民大地·行动者”的非虚构写作
计划时，曾呼吁我们的作家和那
些有志向、有才能的写作者，离
开电视、离开报纸、离开那些第
二手的东西，走向民间，走向这
个时代丰富多彩的生活内部。
他说，想象力匮乏的原因之一是
对世界所知太少。这个我深有
感触。

至于记者写作和作家写作，
我觉得本质上差异不大，有很多
记者也是非常优秀的作家。比如
写出《锌皮娃娃》的斯韦特兰娜·
亚历山德罗夫娜·阿列克谢耶维
奇就做过记者。

陈智富：你的《逐光的孩子》

获得了第十一届全国优秀儿童

文学奖小说奖，这是中国四大

文学奖项之一。这部小说以全

国先进工作者范献龙为原型，

呈现了支教大学生乡村支教时

陪伴孩子成长的心路历程。你

也有多次支教经历，有哪些感

动的瞬间？

舒辉波：我想我们真实生活
所经历的更多是碎片化的瞬间
和片段，不会像文本那样生成内
在的逻辑——当然，也许真实的
生活也有逻辑，那是在看不见的
命运的手中。作家讲很多故事，
写很多人，其实也许都是在写他
自己。

2015 年 5 月，我到四川旺苍
县五权镇支教了半个月。2017
年，我到云南瑞丽支教，那是一
个靠近缅甸的小镇，隔着一条
小水沟就是边境线。有很多缅
甸的小孩骑着自行车就来我们
这边学校上课。他们很多是傣
族的，也都会讲汉语。他们中
很多人的父母都是在瑞丽打工
的，觉得中国的教育好些吧。
那个小镇小学处在边境线上，

学校场馆建得比较好，硬件设
施都不错，但是，当地的图书室
很小，也只陈列一些老旧的图
书。

和美欧日相比，我们的基础
教育特别是阅读这一块还是有
很大差距的。在西方发达国家，
任何一个社区都有自己的社区
图书馆，孩子们在那里可以读到
最新最好的绘本，而且社区图书
馆都配有专门的老师，到了周末
还有老师自愿讲绘本故事，这些
都是免费的。当然，我们在大城
市里，比如武汉少儿图书馆有非
常丰富的图画书资源，但是普及
到社区还有很长的路要走。

陈智富：真正有抱负的作家，

其实是需要大量的知识储备和生

活经验沉淀的，知识型、研究型作

家才能走得更远。

舒辉波：当代，活跃在国内
外的作家几乎都是这样的研究
型写作者，这也是一种潮流。比
如说，阿特伍德、迈克尤恩，都
是大学教授、学者。一个作家写
到了一个平台，没有更丰富的精
神养料就没法更上层次。立意
不高远，怎么可能写出高远的作
品？余华和莫言，实在是因为天
赋太高，是天才型的作家。当
然，后期的自我教育很重要。他
们的全集，我都读完了，而且不
止一遍。读他们的随笔和文论，
你就可以知道他们的阅读量非
常惊人。目前一般的高校中文
系老师都未必有这么大的阅读
量。当然，一个作家写出一个好
作品，也是需要运气的。余华写
《活着》，大概就是他最好的作
品，自然而然就成了，这是运
气，前期准备够了，水到渠成的
结果。

陈智富：优秀的作家一定会

收获无数优秀的读者、心灵契合

的读者。当然，优秀的作家一定

是不断抗拒自我重复的，一定要

不断追求突破的。

舒辉波：在《逐光的孩子》北
京研讨会上，邱华栋老师说，
据他这些年的观察，舒辉波是
成长型的作家，经常带给大家
惊 喜 和 意 外 。 邱 老 师 很 了 解
我、关心我，对我的帮助也很
大，我很感谢他，我觉得他这
么讲是出于对我的爱护。我当
然不一定就是这样的，我把他
的话当做师长的勉励吧。我希
望自己成为成长型的作家，不
断成长，至于能够长成什么样
子，要努力，也要靠运气。即
便读了这么多书，能不能把自
己的作品写好，也不一定。这
也是写作的迷人之处，你始终
无法把握。
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优秀的文学作品可以安慰我们的灵魂 幸福和欢乐在“痛”过之后会更加深切
上个月，第十届中国上海国际童书展在上海世博展览馆举行，著名儿童文学作家舒辉波在接受媒体采访时表示，时间是一条顺

流而下的河流，所以故乡是永远回不去的，虽然时光一去不复返，但那个承载了我们童年旧时光的地方还在。舒辉波本职工作是在
大学教书，他在儿时通过阅读领略到一种无法名状的忧伤，还觉得这样的伤感是很美好的，这时候他明白这就是作家的创作，从此立
志成为这样的人，开启了业余创作模式，并且一路走来，取得了令人刮目的成就，凭借《梦想是生命里的光》《逐光的孩子》蝉联第十
届、第十一届全国优秀儿童文学奖。对于读书，舒辉波表示：“你在作品里读到自己，会突然被触动，觉得那个遥远的陌生人是在用文
字安慰你的灵魂，并且在遥远的地方还存在一个不认识的自己。” 本期嘉宾 舒辉波 特约访谈人 陈智富

很多时候的幸福和欢乐都是“痛”过之后更加深
切。2我们在遥远的地方还存在一个不认识的自己。1


